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ASSEMBLEE GENERALEAAssembléedu samedi 17 mars 2012, 

Assemblée générale du 17 mars 2012, 14h 30 
à la Grande Salle de la Maison des Halles, à Bulle 

Procès-verbal 
 
1. Bienvenue de l’équipe de Bulle 
Roger Pasquier, organisateur de l’Assemblée générale, adresse à tous des souhaits de 
bienvenue dans sa ville de Bulle et présente son équipe locale d’organisation et d’accueil : 
Monique Bugnon, Silvia Maendly, Pierre Schmutz, Hélène Savoy, Guy von der Weid. 
 
2. Bienvenue et ouverture de l’Assemblée générale 
Henri Röthlisberger, président, souhaite la bienvenue aux membres présents et mentionne les 
membres excusés à l’assemblée générale :  Gabrielle Abeya, Rose-Marie Bellmann, Marie-
Pierre Binggeli, Pierre Bonenberger, Gertrud et Alex Burger, Jacques Chappuis, Murielle et 
Peter Croci, Franz Fiedler, Marianne et André Fischer, Nadine Gros, Peter Kastlunger, 
Bastian Keckeis, Thomas Koschabek, Bruno Kunz, Rose-Marie et Jean Laurent, Jean-Pierre 
Monnerat, André Monnier, Daisy Perrin, Jean-Pierre Rérat, Arlette Roy, Urs Sager, Christine 
Sommer, Pius Süess, Thildi Wäger, Francine et Jean-Pierre Zaugg. 
 
Il informe que les membres suivants sont décédés pendant l’année échue : Mesdames Maria 
Dupraz et Denise Roth, Messieurs Jean Miglio, Olivier Chavaillaz, Hansjörg Reber, Markus 
Böckli. Une minute de silence est observée en leur mémoire. 
 
3. Message du président 
Ayant appris récemment que la cathédrale de Lausanne se trouvait à la croisée des chemins de 
St Jacques, de Rome et de Jésusalem, Henri Röthlisberger constate que notre association aussi 
se trouve à une croisée de chemins, entre lieu spirituel et lieu touristique, entre désir de le 
promouvoir ou de le laisser se faire connaître, entre associations se réclamant de buts plus 
touristico-commerciaux ou plus spirituels, avec le risque de confondre les différentes 
associations actives sur le terrain helvétique, par exemple Les Amis du Chemin de St Jacques, 
jakobsweg.ch, et l’Association faîtière Chemin-de-Saint-Jacques Suisse.  
Il propose de trouver ensemble des réponses à ces questions et laisse deviner la sienne, en 
affirmant la valeur première du chemin, au-delà des clivages et dénominations : amitié, 
simplicité, confiance, le but étant, de toute évidence, le Chemin ! 
 
4. Election des scrutateurs 
Un scrutateur par table est élu : Bernard Favre, Hans Dünki, Monique Bugnon, Otto Dudle, 
Anne-Marie Breitenmoser. 
 
5. Acceptation de l’ordre du jour 
Le président propose 2 petits ajouts à l’ordre du jour : 
- Au point 13, la modification suivante : 
13. Modification des statuts concernant l’exonération fiscale de l’association et la durée du 
mandat des vérificateurs des comptes 
- Au point 17, ajout du projet « églises ouvertes » 
Ainsi modifié, l’ordre du jour est accepté à l’unanimité. 
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6. Adoption du procès-verbal de l’Assemblée Générale 2011 à Rapperswil 
Le procès-verbal est mis en discussion. Aucune question n’étant posée, le procès-verbal de 
l’Assemblée Générale du 19 mars 2011 à Rapperswil est accepté à l’unanimité. 
 
7. Présentation du rapport annuel de gestion du comité 
Le rapport de gestion du comité, projeté sur écran, est commenté :  
Le comité s’est réuni quatre fois, notre collaboration avec la paroisse de Belorado (Espagne) 
se poursuit au mieux : entretien du gîte, engagement d’hospitaliers bénévoles (Franz Fiedler), 
poursuite de la réflexion sur le projet de régionalisation (région pilote : stamm de Winterthur) 
avec élaboration d’un projet précis à soumettre à l’AG 2012 (cf. point 17 : Franz Fiedler ), 
marche d’été de St Gingolph à Genève, marche et fête de la St Jacques de Hauterive à 
Fribourg, marches d’automne en Allemagne et en Franche-Comté/Bourgogne, gestion de 
l’entretien du chemin en relation avec associations partenaires (François Breitenmoser), 
réunion festive anniversaire des délégués cantonaux au Hagenegg, inauguration de la 
Newsletter, moyen pratique de communication par E-mail (annonce de manifestations, etc.), 
participation au premier culte jacquaire à la cathédrale de Lausanne le 5 février, réunions du 
comité de rédaction d’Ultreia et publication de deux numéros (thèmes : église et pèlerinage, 
pèlerinage et animaux), actualisation de la bibliothèque (Christian Steinwandter) : conditions 
de prêt, acquisitions récentes, accès à l’offre par internet, gestion et mise à jour du site 
internet (Bernard Favre) 
 
8a. Comptes 2011 
Les comptes (dépenses/recettes) projetés sur écran sont présentés en allemand, le bilan en 
français par Jakob Wind, trésorier. 
A remarquer : recette de cotisation en hausse par rapport au précédent exercice, vente des 
crédentiales en baisse (due à la vente par d’autres associations jacquaires des crédentiales de 
l’association faîtière), recettes globales en légère  augmentation, en particulier grâce à un don 
substantiel pour Belorado. 
La baisse des dépenses 2011 par rapport à 2010 est due, en particulier à la forte dépense 2010 
pour l’organisation d’une assemblée extraordinaire, suite à la démission du président. 
Le trésorier remercie Adrien Grand, libraire, pour les bons résultats de la librairie romande (la 
librairie alémanique faisant l’objet de comptes séparés) Il précise que la réserve pour la 
subvention pour nouveau gîte n’a pas été utilisée, faute de demande, mais qu’elle est reportée 
sur l’exercice 2012. 
Bilan : les moyens en liquide se trouvent à la banque Raiffeisen et E-Post (petit intérêt). 
Sous « débiteurs » figure la librairie  allemande (financement du stock), et sous « créditeurs » 
figure le don d’un abbé pour Belorado. Le « soutien au gîte de Belorado » tient compte d’une 
réserve reportée. Jakob Wind, répondant à une question sur la réserve de 12 000.- concernant 
les marches, précise que le système de financement est fondé sur un prix forfaitaire annoncé 
par les organisateurs des marches, l’association assumant les éventuels déficits et encaissant 
les éventuels bénéfices. Le trésorier termine son commentaire sur le projet de sortie jacquaire 
importante pour fêter, l’an prochain, les 25 ans de notre association (utilisation de réserves). 
 
b. Rapport des vérificateurs de comptes 
Peter Zoller lit le rapport des vérificateurs de comptes. Marlies Koch et lui-même ont trouvé 
les comptes parfaitements tenus et proposent à l’asemblée d’en donner décharge au trésorier 
Jakob Wind.  
 
9. Comptes 2011 : décharge du comité 
L’assemblée générale donne donc décharge des comptes à Jakob Wind et au comité, par 
acclamation. 



 3

10a. Budget 2012 
Le trésorier commente le budget 2012. Certains points du budget sont difficiles à évaluer, 
comme les dons. Dans ce budget figurent des réserves, puisque l’association n’a ni 
subventionné de gîte, ni participé financièrement à des projets de l’association faîtière.  
On demande quel poste financera le numéro 50 d’Ultreïa, numéro spécial dont le coût sera 
augmenté de 4000.- par rapport à une édition normale. Jakob Wind répond que l’effectif 2011 
se situant au-dessous du budget, l’estimation de 19 000.- pourra subvenir à l’édition de ce 
numéro spécial. 
Compliment est fait à notre trésorier, qui ne cherche pas à dépenser à tout prix les sommes 
budgetées! 
Le budget 2012 est accepté à l’unanimité 
 
b. Cotisations 
Il est proposé de les laisser telles quelles.  
L’assemblée se prononce l’unanimité pour le maintien des cotisations actuelles. 
 
11. Renouvellement du comité 
a. Démissions 
Le président annonce la démission de Murielle Favre (4 ans de gestion de la liste des 
membres et 10 ans de trésorerie) et de Claire-Marie Nicolet (6 ans de secrétariat). 
Claire-Marie Nicolet s'adresse à l'assistance en remerciant les membres de lui avoir procuré 
tant de joie à leur service. Elle a reçu plus que donné en accompagnant les pèlerins – qui sont 
souvent devenus des amis - de leur première démarche à leur retour et au-delà. Elle déclare 
quitter cette fonction gratifiante, bien que très lourde, pour deux raisons:  
- D'une part, parce que "quand on aime il faut partir » (Cendrars). Bien qu'émue à l'idée de 
quitter « ses pèlerins » elle se réjouit de pouvoir se consacrer plus à sa famille, au jardin, au 
voyage et au chemin de St Jacques (accueil, hébergement, régionalisation). 
- D'autre part, elle estime que, depuis son adhésion à l'association faîtière « Chemin Saint 
Jacques Suisse », l'indépendance de notre association est menacée (qu'il s'agisse du site 
internet, de la crédentiale, de la liste d'hébergement, etc). A chaque fois que les Amis 
veulent partager leurs idées, savoir-faire et finances, et que d'autres leur imposent des 
conditions de partage défavorables, elle s'est manifestée, souvent avec d'autres membres du 
comité, si bien que Les Amis ont conservé - presque - leur autonomie et leur caisse intactes. 
Par ailleurs, la gestion de la faîtière n’est pas adaptée à un membre aussi grand que notre 
association, et, à l’AG, nos délégués, insuffisamment informés de l’ordre du jour ,ont dû 
demander le report d’un vote, ce qui a été refusé. Le fait que les 70% de nos nouveaux 
membres, depuis 3 ans, soient romands, l’inquiète aussi. 
Mais... la résistance fatigue, et, comme le chemin est une leçon de "lâcher prise", elle 
estime le temps venu pour elle de prendre de la distance. 
Elle remercie le président pour son optimisme et sa capacité d'écoute du comité, et ses amis 
des comités actuel et ancien qui l'ont si bien accueillie et épaulée. 
Elle présente ensuite les deux candidates au poste de secrétaire (le mandat ayant été partagé): 
Silvia Maendly pour le service aux pèlerins, Stéphanie Bernasconi pour le secrétariat du 
comité. Elle leur souhaite bonheur et succès dans cette tâche. 
Silvia Maendly se présente : née au Toggenburg, mère de deux enfants, sept fois grand-mère, 
maintenant retraitée, elle vit à Châtel-sur-Montsalvens (Gruyère) après vingt ans de secrétariat 
à Genève. Elle a accompli le pèlerinage de Compostelle en 2002 , et , si les punaises ont été 
vite oubliées, le virus du chemin, lui, est bien resté, d’où son désir de se mettre au service des 
pèlerins. 
 
Stéphanie Bernasconi, d’origine jurassienne, habite à Faoug (VD). Formatrice en ressources 
humaines, spécialiste des associations, agente pastorale de l’église catholique vaudoise, elle lit 
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et comprend l’allemand. Elle se réjouit de tenir les écritures du comité et de l’AG.. 
 
b. Election. 
Silvia Maendly et Stéphanie Bernasconi sont élues à l’unanimité, par acclamation. 
 
c. Confirmation des autres membres du comité 
Le président propose la réélection en bloc des autres membres du comité dont il excuse les 
absents, Franz Fiedler et Pierre Bonenberger, à qui il souhaite un bon rétablissement. 
Pierre Bonenberger (secrétaire alémanique), François Breitenmoser (entretien et 
hébergement), Franz Fiedler (vice-président et responsable du gîte de Belorado), Adrien 
Grand (librairie romande), Doris Klingler (communic ation), Carla Luchessa (contact 
Tessin), Henri Röthlisberger (président), Pierre et Gertrud Schachtler (librairie 
alémanique), Christian Steinwandter (bibliothèque), Jakob Wind (trésorier) sont réélus 
à l’unanimité, par acclamation. 
Comité élargi 
Bernard Favre, webmaster et rédacteur de la Newsletter, est réélu par acclamation. 
Murielle Favre (gestion de la liste des membres) a trouvé un successeur, Markus Widmer , 
qui se présente : habitant, comme elle, à Commugny, marié, un enfant, actuellement en 
préretraite, il accepte de s’engager pour cette tâche importante.  
Markus Widmer est élu à l’unanimité, et tous deux sont chaleureusement applaudis. 
 
d. Recherche compostellane 
Il est rappelé que ce poste, consistant à chercher, inventorier et  faire connaître le patrimoine 
jacquaire de notre pays, estactuellement vacant. Un appel est lancé aux membres intéressés. 
 
12. Election d’un vérificateur des comptes suppléant 
Jakob Wind, trésorier, présente la fonction: avoir de bonnes notions de comptabilité, 
consacrer un jour à la vérification, et rédiger un rapport. Le suppléant élu en 2012 devient 
vérificateur en 2015. 
M. Georges Mäder, de Zürich, marié avec une Vaudoise, 2 enfants, ayant travaillé 31 ans à la 
banque Nationale, met ses compétences à disposition. Il est élu par acclamation. 
 

Le président annonce une pause café en suggérant aux membres  
de visiter l’exposition des libraires. Reprise de la séance à 14h 45 
 

Après la pause, le président offre des fleurs à Murielle Favre et Claire-Marie Nicolet, au nom 
de l’association, en les remerciant pour leurs années de travail au service des pèlerins, et salue 
la présence de  M. Theo Bächtold,  président de l’association faîtière. 
 
13. Modification des statuts de l’association 
a. En relation avec l’exonération fiscale de l’association 
- Le président propose les modifications suivantes  (caractères gras) 
Art. 2 : Le domicile de l’ »Association est en principe au domicile du président en exercice. 
Le comité peut changer le domicile du siège. Dans ce cas, les membres seront informés 
du changement dans l’Ultreïa. 
Art. 15 a : ajout de : « Les membres du comité travaillent de manière bénévole pour 
l’association sous réserve du remboursement de leurs frais effectifs. » 
 
b. En relation avec le mandat des vérificateurs des comptes : 
Art. 21 : remplacement de «  2 années » par « 4 années » 
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c. Ajout à l’article 27 : 
« .... à des organisations suisses analogues et/ou de bienfaisance exonérées des impôts en 
raison de leur but d’utilité publique ou de service public » 
Ces modifications des statuts sont acceptées à l’unanimité. 
 
14. Election des délégués à l’association faîtière 
Le président suggère que les délégués actuels, MM. Roger Rime et Kurt Sabathy, soient 
reconduits dans cette fonction. En l’absence de M. Roger Rime, à qui on demandera s’il 
accepte cette réélection, l’assemblée générale réélit les deux délégués. 
Le président précise que, comme nous avons droit à 4 délégués, une personne proche des 
dossiers et projets traités (comité, comité élargi, etc.) peut se joindre au président et 
fonctionner comme délégué, de cas en cas, en fonction de l’ordre du jour. 
 
15. Bibliothèque : état des lieux et projets 
Christian Steinwandter, bibliothécaire, présente la bibliothèque, localisée à Fribourg (bâtiment 
des archives, près de la cathédrale, où il travaille en pleine confiance avec les archivistes. Il 
remercie MM. Guy von der Weid, à qui il a succédé, M. Daniel Dessonnaz, archiviste, et M. 
Pierre-François Bossi, qui a accepté de le remplacer de temps à autre. 
Il désire donner à la bibliothèque l’orientation suivante : 
- Acquisition (en mission patrimoniale) de tout ce qui concerne le Chemin en Suisse (histoire, 
monuments, récits, etc.) 
- Récits, témoignages, essais: il entend compléter le fonds acquis par M. Ramon Cuellar dans 
les années 1990-2000, en mettant l’accent sur les récits et essais (le libraire se chargeant de 
diffuser les guides, cartes, etc.) et en élargissant le thème à d’autres formes et destinations de 
pèlerinage. 
Le prêt a lieu à Fribourg le mercredi, l’offre est sur le site internet (sur demande, sur papier), 
les ouvrages sont envoyés à la charge de l’association et retournés à la charge de 
l’emprunteur. 
Christian Steinwandter désire qu’après une baisse de fréquentation due à l’offre sur internet, 
la bibliothèque devienne aussi un lieu de discussion, d’échange, de partage, et il encourage les 
membres ayant écrit le récit de leur Chemin à le lui communiquer.  
 
16. Activités en 2012 
- 5 février : Culte jacquaire inaugural à  Lausanne 
- 14 et 15 avril : accueil, par les membres genevois et le président, d’un congrès de pèlerins 
français réunis à Thonon 
- 7 -14 juillet : Marche d’été aux Grisons  
Responsables : Henri Rothlisberger et Hans Dunki (max 27 participants) 
- 22 juillet : Fête de la St Jacques à Lausanne : marche, pique-nique, accueil à la cathédrale 
- 1-8 septembre : marche d’automne en Forêt-Noire 
Responsables : Bernard de Senarclens et Josiane Gabriel 
- 6-15 septembre : marche d’automne en Bourgogne, de Villey-sur-Tille à Vézelay 
Responsables : Monique Bugnon, Marianne Pernet, Murielle Favre, Adrien Grand 
Les responsables des marches présentent brièvement leur projet. 
 
17. Projets 
a. Création de sections locales (Franz Fiedler) 
En l’absence de Franz Fiedler, ce projet, dont l’entrée en matière a été acceptée par 
l’assemblée de Rapperswil 2011 et destiné à dynamiser l’association et à resserrer les liens 
entre pèlerins, est présenté en allemand par Walter Wyser, et en français par Otto Dudle, le 
texte étant projeté dans les 2 langues sur écran. Il est issu d’une réflexion de groupe ( René 
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Grand, Gisela Schmidt, Christine Sommer, Walter Wyser et Franz Fiedler) et d’une journée 
de travail, en collaboration avec le stamm de Winterthur (Otto Dudle, Heinz Würms), 
considéré comme zone pilote. 
Les sections régionales, par des rencontres informelles ou organisées (manifestations, 
forums, conférences, visites, marches, etc.) ouvertes aussi aux non-membres, sont créées pour 
dynamiser l’association, resserrer les liens entre pèlerins. La définition d’une « région » 
dépend de critères géographiques, liguistiques, culturels, économiques. 
Ces régions seront mentionnées sur le site de l’association et leurs activités pourront recevoir 
le soutien financier, de cas en cas, de l’association. 
Le concept de « régionalisation » doit encore être précisé et affiné : les auteurs du projet et 
organisateurs  du stamm de Winterthur attendent la participation de groupes issus d’autres 
régions et soumettent leur motion au vote de l’Assemblée générale, qui déterminera l’avenir 
du projet. 
La discussion est ouverte et plusieurs questions sont posées : 
- Cette structure sera-t-elle facultative ou contraignante ? Réponse : facultative, selon les 
besoins et demandes. 
- Pourquoi Winterthur comme zone pilote ? Réponse : parce que ce stamm organise déjà 
beaucoup de manifestations et que les auteurs du projet connaissent son dynamisme. 
- Cette structure n’est-elle pas trop lourde, rigide ? Un récent exemple (lecture d’un livre par 
l’auteur dans des stamms alémaniques) montre qu’on peut animer des régions sans elle... 
Réponse : si, par ce canal, on parvient à intéresser un peu des 90% d’abstentionnistes de l’AG 
et des stamms, ce sera bien ! 
On passe au vote. La motion de Franz Fiedler et de son groupe est acceptée. 
OUI : 61 / NON : 21 / Abstentions : 30 
 
b. Liste unique d’hébergeants suisses 
Une tentative bilatérale (Amis de St Jacques et jakobsweg.ch ) n’a pu aboutir, pour cause de 
divergence de point de vue, car les conditions demandées par notre partenaire (redevance à 
faire payer aux hébergeants pour figurer sur la liste, gestion de la banque de données par une 
entreprise sans rapport avec le chemin) ont été jugées trop incertaines pour notre association. 
 
c. Patrimoine jacquaire en Suisse 
Otto Dudle informe que le projet entrepris par M. Markus Mathis (informatisation sous forme 
de banque de données du corpus suisse (monuments, statues, gravures, etc.) réuni par Irène 
Strebel a été abandonné, son auteur ayant retrouvé du travail ! On rappelle que tant la 
recherche compostellane que l’élaboration de sa banque de données cherchent  des 
responsables : avis aux candidat(e)s ! Pour le moment, ce matériel, numérisé par Bernard 
Favre, est accessible par entrée géographique (carte) sur le site internet. Par ailleurs, une liste 
de monuments à (re)photographier s’y trouve aussi : avis aux bons photographes... 
 
d. Eglises ouvertes 
Le comité a décidé de participer au projet « Eglises ouvertes » de l’association faîtière.  
 
18. Divers 
- François Breitenmoser annonce que son appel pour trouver des surveillants sur le nouveau 
chemin d’apport Bâle-Payerne a été entendu : 10 nouveaux surveillants vont être formés ! 
- Il précise encore que, si  Bernard et Claire-Marie Nicolet s’engagent à rechercher des 
hébergements en Suisse romande, on cherche leur homologue pour la Suisse alémanique. 
 
La séance est levée vers 17h 40.    Claire-Marie Nicolet, secrétaire 


